

MITTEILUNGSBLATT DER LANDSMANNSCHAFT DER BANATER SCHWABEN E. V.

Jahrgang 37 - Nummer 4

München, 20. Februar 1992



Temescher Präfekt in Bayern und Baden-Württembero

Wichtige Kontakte geknüpft/Zusammenarbeit wird ausgebaut

Auf Einladung der Staatssekretärin im bayerischen Staatsministerium für Arbeit, Familie und Sozialordnung, Barbara Stamm, sowie des Staatssekretäre im badenwürttembergischen Ministerium für Wirtschaft, Mittelstand und Technologie, Dr. Eberhard Leibing, weilte eine Delegation der Präfektur Temesch unter der Leitung des Präfekten, Dipl.-Ing. Dorei Borza, vom 20,–25. Januar in Bayern und Baden-Württemberg. Als Vertreter der Deutschen im Banat war Prof. Dr. Karl Singer, Vorsitzender des Demokratischen Forums der Deutschen im Banat, Mitglied der Delegation. Begleitet wurde der Präfekt des weiteren von Dipl.-Ök. Karl Wagner, stellvertretender Verwaltungsdirektor der Präfektur, Dipl.-Ing. Laurentlu Grosu, Berater des Präfekten, sowie Dipl.-Ing. Nicolae Brailolu, Direktor der Landwirtschaftsdirektion des Kreises Temesch. Vertreter der Landsmannschaften waren

München

Bei ihrem vielbeachteten Beauch im Banat, im Frühjahr letzten Jahres, lud die
sayerische Staatssekretärin Barbara

mesch zu einem Besuch nach München ein und hatte ihre Bereitschaft erklärt. Kontakte zu knüpten Die politische Entwicklung im Kreis Ternesch, wo as ein längeres Teuziehen um die Besetzung des Präfektenumtes gab, hatte zur Folge, daß dieser erste offizielle Besuch aus Terneswar in Bayern erst im Januar dieses Jahres durchgeführt werden konnte. Im Mittelpunkt der Gespräche standen deshalb.

Vorhaben zu erürtern.
Hönepunkt des Besuches war ein Gespräch mit Staatssekretärin Stamm, an
dem auch Vertreter anderer Ministerien

kanziel teilnahmen. Die Staatssekretarin wies darauf hin, wie wichtig die "Wahrung der Rechte der Deutschen bis ins einzelne" für die beiderseitigen Beziehungen sei Sie bat um Unterstützung vor On für die verschiedenen Organisationen in Bayern die im Banat aktiv sind und den Geschäfts-

des Deutschen Ostens in München, das für die Umsetzung des Programmes "Grenzüberschreitende kulturelle Hilfen für die Deutschen in den Aussiedlungsgebieten" zuständig ist. Begrußt wurden die Gäste vom Leitenden Ministerialdirigenten Dr. Hartmut Singbartl sowie vom Haushern Dr. Horst Kühnel, Ebenfalls enwesend waren Regienungdirektor Bruno Lischke vom Arbeitsministerium, Peter Marikuzca vom HDO. Peter Krier, Landesvorsitzender der

In dieser Ausgabe Solla
Zu aktuellen Ereignissen 2
Aus dem kulturellen Leben 3-4
Für die Jugend 5
Rat und Hilfe 6
Aus unseren Verbänden 9-10

Stetan Jager In Stuttgart
Vielbesuchte banatschwäbische Ausstellung
im Stuttgarter Rathaus

breitenwirksamen Kulturveranstaltungen "Blick ins Rathaus", zu imminischaft der Banater Schwaben und das Kulturamt der Landstuttgart ins Foyer des Rathauses in der Zeitspanne vom 6.—21. Feb den symbolischen Wert die Beisein von etwa 150 Interessenten und prominenten Gästen statt. Eingeleitet wurder Banater Schwaben zu der Banater Schwaben zu der Banater Schwaben zu den Eröffnung von der Stuttgarter Singgruppe unter der Leitung von Hildegard. Mojem In dieser Hinsicht eine Premiere im Rathaus, denn gesungen wurde bisher bei Ausstellungen nicht. Grußworte sprachen

Ausstellungen nicht. Grußworte sprachen anschließend die Stuttgarter Bürgermeisterin Gabriele Müller-Trimbusch, Ministerialdirektor Amold vom Ministenum für ländlichen Raum (er mußte für Dr.h.c. Gerhard Weiser, den stellvertretanden Ministerpräsidenten des Landes Baden-Württemberg einspringen, der kurzfnstig absagte, well er anderswoldabeisein mußten, der Bundesvoraltzende der Landsmannschaft der Banater Schwaben, Jakob

mesch, Ion Hategan. In Jügers Werk führten Walther Konschltzky (Kulturreferent
der LM) und Karl Hans Gross, der Blograph
des Malers, ein. Zugegen waren Bearnte
der Landesministerien, Stadträte, Vertreter anderer Landmannschaften und Kreisverbände der Banater Schwaben.

Kernstück der Ausstellung war das Triim ptychon "Die Einwanderung der Schwainn wirtscha

int und die Bereitschaft der usw.), ein Aquarell und fast 200 Skrizzen. Diese standen aber in ihrer Aussagekraft den "fertigen" Bildem um nichts nach, döwohl die kleinste, "Der Polizist", nur 4,5 cm" maß. Die Bilder sind zum Großteil Besitz der Landsmannschaft; außer dem Triptychen und den Skrizzen, die dem Temeden Kapital von 500000 rismus und in der Industrie in diesem Jahr größere Inve-

dargestellt war, wurde durch die Tracht gruppe der Banater Jugend des Kreist bands Stuttgart, durch dingliches Gut der Heimetstube Würzburg dreidimen nat vorgeführt.

Fortsetzung auf Soite 2

Eine Geschichte der Wanderung

Die Stuttgarter Bürgermeisterin Gabriele Müller-Trimbusch würdigte in ihrer Festansprache das Werk Stefan Jägers mit folgenden Worten: "Der Maler Stefan Jäger hat dem Alltag und dem Feiertag seiner Landsleute durch seine Kunst Dauer verliehen. Das Eigengepräge des Banater schwäbischen Volkslebens ist die unerschöpfliche Quelle seines Schaffens gewesen. Nur wenige unserer Maler, vielleicht sogar auch unserer Heimatdichter und Schriftsteller, waren imstande, so lebhaft und wahr das naturgetreue Bild von Land und Leuten so umfassend mit dem Pinsel zu gestalten, wie es eben Stefan Jäger mit seiner farbenprächtigen Palette gelungen ist. Und so bezeichnet man ihn, den hingebungsvollen Künstler, noch heute mit der einmaligen Ehre, der Schwabenmaler zu sein.

Die Geschichte der Banater Schwaben ist auch eine Geschichte des Exodus, eine Geschichte der Wanderung, eine des Verlassens, der Trauer und der Trennung. Um so intensiver müssen die Farben und das Licht den Menschen in den Bildern leuchten, die diese Heimat verlassen mußten."